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各地简讯

儿童需要冬令进补吗
本报记者 郭娅妮 通讯员 郭致远

春生夏长，秋收冬藏。冬天
是收藏的季节，是积蓄力量以待

“萌发”的季节。中国人的衣食
动养，皆依季候而作，随岁月流
转。“三九补一冬，来年无病痛”

“冬令进补，开春打虎”说的都是
冬季进补的好处。很多家长为
了改善孩子的体质和增强孩子
的免疫力，也会选择在冬天给孩
子进补。

儿童需要冬令进补吗？常

见的进补误区有哪些？如何正
确给孩子进补呢？近日，记者
带着这些问题向河南省中西医
结合医院（河南省中医药研究
院）儿科主治医师田丽进行了
求证。

儿童需要冬令进补吗

据田丽介绍，中医认为养生
需要“天人相应”。《黄帝内经》中
讲到的“春生夏长，秋收冬藏”

“冬三月，此谓闭藏”，都是说冬
季万物阳气潜藏、精气涵养，为
来年的“春生夏长”积蓄能量，若
此时顺天而“藏”，借“天”而补，
就会事半功倍。

很多人认为只有体质虚弱
的中老年人才需要冬令进补，而
儿童为“纯阳之体”，生机蓬勃，
不需要进补。田丽说，其实这种
认识是片面的。儿童还具有“稚
阴稚阳”“肺、脾、肾常不足”的生
理体质特点，很容易罹患肺炎、
哮喘、腹泻、便秘、鼻炎、反复呼

吸道感染、疳积等肺、脾胃、肾系
疾病，而冬季天寒地冻、外邪凶
猛，是一年中儿童生病最频繁的
季节。

因此，冬季对于儿童防治
疾病来说很重要。“对于存在先
天禀赋不足，生长发育落后；体
弱多病，如反复呼吸道感染、鼻
炎、哮喘、慢性咳嗽等；脾胃虚
弱，食欲差、腹泻、便秘、面黄肌
瘦等情况的儿童均可在医生的
指导下进行合理的冬令进补。”
田丽说。

儿童冬令进补
“适度”是关键

儿童冬令进补是不是补得
越多越丰富越好？田丽说，儿童
冬令进补应按照儿童的体质选
择性进补，一般遵循“无病不用
药、有病不乱用药、无病不乱补”
的原则。

身体比较健康、生长发育正
常的孩子，可以按照平时的饮食

习惯，在营养结构合理、适度的
基础上，适当进行食补。进补如
果超出了孩子对营养物质正常
吸收的能力，反而会加重孩子的
脾胃负担，耗损脾胃之气，导致
脾胃受损。

例如，一些家长为了给孩子
进补，让孩子过多地摄入蛋白质
高的食物，或是经常让孩子服用
各种补品，反而会造成儿童性早
熟、肥胖症等。

儿童服用膏方进补
会引起性早熟吗

随着冬季的到来，膏方进补
的“黄金”时期也随之而来。成
年人服用膏方可以调理体质、增
强机体免疫力，儿童是否可以像
成人一样服用？

据田丽介绍，膏方是将中药
材经多次煎煮、过滤、蒸发浓缩、
收膏等工序制成的一种稠厚状
半流质或冻状剂型。医生需要
根据儿童不同的体质，在药食两

用的基础上选用合适的药材，制
定个体化处方，从而达到健脾消
食、补肺扶正、补肾助长、益智明
目的功效。

很多家长担心儿童吃膏方
会出现性早熟。田丽说，孩子并
不是不能吃膏方，而是要有适应
证。一些患有哮喘或过敏体质
的孩子，一到冬天就来医院开膏
方，吃到来年开春，能明显减少
发病。根据孩子的体质和平时
易发的疾病，为孩子“量身定制”
膏方，是不会造成儿童性早熟
的。

此 外 ，部 分 家 长“ 求 补 心
切”，盲目到购物网站、药店等为
孩子购买膏方进补；还有一些家
长把自己的膏方拿来给孩子服
用，这些做法都是错误的。

田丽提醒，儿童确实因病需
要调理，也要遵循“不虚不补”的
原则。而且儿童使用膏方一定
要在医生的指导下服用，切不可
盲目跟风。

《南阳艾艾绒》
地方标准实施

本报讯 （记 者 乔 晓 娜
通讯员崔松涛 刘 超）12月
9日，记者从南阳市中医药发
展局获悉，《南阳艾艾绒》地方
标准已经南阳市市场监督管
理局批准发布，于 12 月 10 日
正式实施。

《南阳艾艾绒》地方标准
是由南阳医学高等专科学校
南阳道地药材（艾草）研究院
博士王宇卿带领团队主持制
定的，对南阳艾艾绒进行了规
范，对艾绒质量进行了分级，
是继“南阳艾”后又一个地方
标准。

据了解，在 2019 年，地
方标准发布权限由省级下放
到省辖市，南阳市中医药发
展局积极对接南阳市市场监
管局，组织高校、科研院所、
企业联合制定中医药产业地
方标准。2021 年《南阳艾标
准化种植技术规程》《南阳
艾》经南阳市市场监管局批
准发布，实现了南阳艾地方
标准零的突破。同时，近期
完成的《社会艾灸馆建设规
范》也已通过南阳市地方标
准审查会批准，将于 12 月 30
日发布。

许昌

关爱健康 温暖百姓
本报讯 按照省、市“关

爱 你 我 他（她）·温 暖 千 万
家”行动统一安排，根据“疫
情要防住、经济要稳住、发展
要安全”的工作要求，许昌市
卫生健康委制定印发了《关
于开展“关爱健康 温暖百
姓”行动实施方案》，根据实
施方案，12 月 7 日召开了全
市 120 急救调度暨医疗救治
工作视频会议，就“关爱健
康 温暖百姓”行动进行安排
部署。

许 昌 市 要 进 一 步 强 化
120急救调度工作，始终坚持

“人民至上 生命至上”的理
念，统筹120急救调度和医疗

救治工作，全面加强疫情防控
期间急诊急救管理，全力畅通
紧急就医渠道，竭力保障人民
群众生命健康；进一步完善分
级、分类急救工作，要统筹做
好群众正常医疗服务需求；进
一步做好急诊急救接收能力
建设，从提升120指挥调度中
心能力建设和医疗机构急诊
急救接收能力建设两个方面，
对 120 指挥调度中心班子队
伍建设、工作人员配置、福利
待遇保障和医院医疗力量调
配、重点科室运行保障、急救
车辆规范使用等方面，进行了
强化要求。

（侯林峰 邓楠楠）

周口市卫生健康委
本报讯 （记者侯少飞

通讯员杨基伟）12月7日，周
口市卫生健康委组织全体
干部职工开展 2022 年宪法
知识测试。

本次测试采取闭卷方
式进行，旨在进一步加深
干部职工对宪法知识的理
解和学习，增强维护尊重
宪法的意识，提升了全体

干 部 职 工 尊 法 、学 法 、用
法、守法的积极性和自觉
性，达到“以考促学，以学
促用”的目的。大家纷纷
表示，今后将自觉学习宪
法，增强宪法意识和法律
观念，严格规范自身行为，
维护宪法和法律权威，争
做宪法的忠实崇尚者和坚
定捍卫者。

鹤壁市卫生健康监督局
本报讯 （记 者 王 平

通讯员王 雁）12 月 5 日，鹤
壁市卫生健康监督局组织全
体干部职工学习宪法知识。

该局要求，全体干部职
工要把学习宪法知识与学
习宣传党的二十大精神结
合起来，进一步弘扬宪法精
神，树立宪法权威，营造尊
法、学法、守法、用法的良好
氛围，开展丰富多彩的宣传

形式，提升监督员法治精
神、法治意识、法治思维，把
宪法精神落实到卫生监督
的各项工作，提升卫生监督
执法水平。

通过宣传培训，大家纷
纷表示，作为行政执法人员，
要心怀敬畏，忠于祖国和人
民，以宪法为准绳，依法依规
履职，勇做宪法的践行者、宣
传者，坚决维护宪法权威。

一车白菜背后的爱心接力
□侯林峰 苏红梅

“这白菜又大又水灵，这两天
家里不用再去买菜了……”12月8
日，在焦作市妇幼保健院，工作人
员领到医院发的大白菜，纷纷感
慨。其实这批白菜背后还有一个
暖心的爱心接力故事。

12月2日傍晚，焦作市妇幼保
健院保卫科工作人员崔海鹏下班
后在小区附近散步，看到路边有
对夫妇拉了一车白菜在卖。“那对

夫妇有50 多岁，当时我看到那个
男的一直捂着肚子，表情痛苦，女
的有些不知所措，我就上去问了
两句。”崔海鹏了解到，这对夫妇
是从修武县郇封镇过来的，一车
6000 多斤的白菜都是自家种的，
想着来市里卖掉挣点钱，结果刚
过来就感觉身体不舒服，一时间
陷入了两难。“我也有点无措，白
菜少的话，我当时就买了，可是那

么大一车白菜，我也没法解决
了。”崔海鹏说。在替这对夫妇着
急的时候，崔海鹏突然想到了自
己的弟弟在抖音上有不少粉丝，
让弟弟帮忙在网上呼吁一下。由
于当时天色已晚，拍摄效果较差，
崔海鹏的弟弟就给这对夫妇留了
电话，约定第二天再来。

第二天上午，正在上班的崔
海鹏接到了弟弟的电话，男菜

农的病情加重住进了医院，女
的需要在医院照顾他，夫妻俩
很担心那车白菜，想让帮忙处
理一下。崔海鹏了解情况后，
决定自己出钱按照市场价格把
白菜买下来，让夫妻俩安心治
病。当天下班后，崔海鹏找了
一个放白菜的场地，又找人把
白菜拉过来，卸下来，等全部忙
完已经 23 时许。

帮菜农夫妇解决了问题，崔
海鹏开始犯难了。“我把6000多斤
白菜送了亲戚朋友一些，送了环
卫工人一些，又让弟弟在抖音上
喊话，或卖或送都可以，可来领菜
的寥寥无几。时间一天天过去，
白天温度高，白菜要是坏了，那就

太可惜了。”崔海鹏说。12月7日，
崔海鹏找到了焦作市妇幼保健院
行政党支部，向支部说明了情况，
并提出自己想向医院的工作人员
捐献白菜。行政党支部了解情况
后，立刻向医院党委书记宋文月
进行了汇报，宋文月说：“我们的
职工自发进行助农的爱心行动非
常值得肯定，整个集体要帮着把
这个行动延续下去，爱心助农大
家也都有使命担当，由医院工会
出面把白菜买过来，分发给医院
的工作人员。”这也有了文章开头
的一幕。

在发稿时，记者也了解到，在
住院治疗了3天后，生病的菜农病
情好转，已经顺利出院回家。

摔跤致颅脑损伤
注意“头”等大事

本报记者 王 婷 通讯员 石婉嘉

前几天，郑先生和很久没
见的朋友聚餐。正当大家说笑
时，郑先生突然感觉头疼得厉
害，朋友看他脸色有点怪异，还
没来得及多问，郑先生就开始
呕吐起来，摔倒在地。

朋友赶紧把郑先生送到郑
州大学附属郑州中心医院高新
院区急诊科，主任叶群立加急
为郑先生做了头颅 CT 检查，
结果显示：双侧额叶及左侧颞
叶密度增高，考虑脑挫伤；顶枕
部头皮下软组织肿胀，蛛网膜
下腔出血，双侧额部及左侧颞
部硬膜下血肿。

随即，郑先生被紧急送进
ICU（重症监护室），ICU 主任
徐兰娟立即安排吸氧，完善血
常规、生化、心肌标志物、心电
图、CT等检查，进一步明确诊
断，接着给予患者化痰、护胃、
补液等治疗。这时，郑先生的
父母和女朋友赶来了。

郑先生病情不容乐观，医院
下了病危通知书，并且脑损伤随
时可能进一步加重，出现脑出
血、脑梗死、脑疝、严重电解质紊
乱、消化道出血、急性心肌梗死、
心力衰竭等，危及生命。

郑先生的母亲瘫坐在地
上，她实在不明白，出门时还好
好的儿子，怎么现在就躺在
ICU了。她看着儿子的朋友，
想从他们那得到一点儿信息，

可郑先生的朋友也是面面相
觑、一头雾水。

这时，郑先生的女朋友
说：“昨天，他骑电动自行车撞
到了一块石头，电动自行车失
控，他被摔倒在地上。当时他
觉得没什么大碍，自己还年
轻、身体好，就没在意，也没想
着去医院。我们见面时，还拿
这个事儿开玩笑，我当时也没
发觉他哪里有异常，只是提醒
他以后骑电动自行车时必须
戴头盔。”

在ICU里，主治医师王金
柱正在争分夺秒给郑先生控制
血压、镇痛、脱水降颅压、止吐
和补液扩容，同时严密监测患
者的神志、瞳孔变化、动态复查
头颅 CT，由于郑先生应激性
溃疡风险较高，王金柱为他加
强抑酸护胃治疗，监测腹内压
及腹部情况，警惕肺栓塞等并
发症。

48小时后，在医务人员悉
心的治疗下，郑先生生命体征
终于平稳，转入创伤显微外科
进行后续治疗。目前，郑先生
已经顺利出院。

徐兰娟提醒，像郑先生这
样的患者并非少数，摔倒后，尤
其是头部着地，不论有无明显
症状，都应及时到医院进行检
查，切不可掉以轻心，以免错过
最佳治疗时间。

多基因检测精准“识别”甲状腺癌
本报记者 冯金灿 通讯员 王晓凡

“如果一定要得一种癌症的
话，我宁愿是甲状腺癌。”不知从
什么时候起，这句话开始在社会
上流传开来。

甲状腺癌因为死亡率低、几
乎不会影响寿命，被誉为“最善
良的癌症”。但专家提醒：“最善
良的癌症”也危险，多基因检测
有助于精准诊断、精准治疗。

极低危癌会变极高危癌吗

近日，河南省肿瘤医院甲状
腺头颈外科专家切除了3例直径
1厘米、甚至小于0.2厘米的甲状
腺结节。患者原本以为不用手
术，可以继续观察或者通过射频
消融治疗，但结果却让人大跌眼
镜，3例均为甲状腺乳头状癌，而
且属于淋巴结转移率高、肿瘤侵
袭性生长、复发率高的极高危类
型。

不久前，来自郑州的王女士
在例行体检时发现左侧甲状腺

实性结节，大小约为3毫米×4毫
米×5毫米。她慕名找到河南省
肿瘤医院甲状腺头颈外科主任
秦建武，希望做腔镜手术，尽量
不留疤痕。

入院后，王女士完善相关检
查，结果显示：左侧甲状腺乳头
状癌，B-RAF基因和TERT启动
子均存在突变。

鉴于此种情况，秦建武不建
议王女士做腔镜甲状腺手术，而
是采用更彻底的传统开放手术：
全甲状腺切除和双侧中央区淋
巴组织清扫。

同期入院的谭女士，也是
在 体 检 时 发 现 双 侧 甲 状 腺 结
节，其中右侧低回声结节的大
小约为 13 毫米×8 毫米，左侧混
合性结节的大小约为 7 毫米×4
毫 米 。 按 照 目 前 国 内 外 的 指
南、专家共识，谭女士进行右侧
甲状腺癌根治术即可，但穿刺
洗 脱 液 多 基 因 检 测 ，发 现 B-

RAF 基因和 TERT 启动子存在
双突变。最终，河南省肿瘤医
院甲状腺头颈科副主任医师魏
林为谭女士进行了全甲状腺切
除 和 双 侧 中 央 区 淋 巴 组 织 清
扫。术后，在检测组织中发现
右侧甲状腺叶乳头状癌和左侧
甲状腺叶隐匿性甲状腺癌，直
径仅为2毫米。

多基因检测让甲状腺
癌治疗更精准

甲状腺癌不是懒癌、“幸福癌”
吗？为什么要进行全切根治手术？

秦建武说，甲状腺癌是头
颈部和内分泌系统最常见的恶
性肿瘤，已成为发病率增长最
快的恶性肿瘤之一。甲状腺癌
按恶性程度由低到高可分为分
化型甲状腺癌（甲状腺乳头状
癌和甲状腺滤泡癌）、甲状腺髓
样癌、甲状腺未分化癌等。其
中甲状腺乳头状癌最为常见，

约 占 全 部 甲 状 腺 癌 的 85% ~
90%，恶性程度相对较低，进展
缓慢、预后也比较好。在临床
上，仍有小部分甲状腺乳头状
癌是极高危的，极易出现侧颈
部淋巴结转移，气管、食道等侵
袭性生长侵犯，最终导致复发
率增加，危及生命。

据复旦大学肿瘤医院王玉
龙团队研究结果显示，B-RAF基
因和TERT启动子双突变，与这
部分乳头状癌系列不良临床病
理表现有关。而每 10 个甲状腺
乳头状癌患者中，就有 1 个患者
可能出现 B-RAF 基因和 TERT
启动子双突变。

秦建武强调：“这类患者的
肿瘤虽然很小，彩超检查也没
有可疑淋巴结转移，但是也属
于复发高危人群，在最开始的
治疗方式的选择、手术范围的
确定上，医务人员都要反复斟
酌。”

术前穿刺+多基因检测
让甲状腺癌治疗更精准

已经确定是甲状腺癌，切了
不就行了？为什么还要做这么
详细的检查？

河南省肿瘤医院甲状腺头
颈外科副主任张松涛说，多基因
检测可以区分同一病理亚型甲
状腺癌的不同预后并进行疗效
预测，指导辅助治疗决策。极高
危甲状腺乳头状癌患者如果不
能从基因层面精确诊断，仅仅依
据“小癌”“微小癌”选择保守观
察或者局部的射频消融治疗，极
有可能造成淋巴结广泛转移、局
部侵犯，甚至远处转移。

患者术前进行细针穿刺+多基
因筛查检测不仅可以明确肿瘤的
性质，还可以进一步从基因、分子水
平预判肿瘤的恶性程度，可能的转
归，有无合适的靶向治疗药物，进而
指导患者的个体化精准治疗。

←12 月 2 日上午，在延津县石婆固镇关辛
庄村，新乡市中心血站的志愿者搬运蔬菜。连
日来，新乡市中心血站开展“爱心助农·抗击疫
情”活动，全体干部职工参与滞销蔬菜促销活
动。12月2日，新乡市中心血站的志愿者来到
关辛庄村，一共购买了5606斤白菜、大葱，以线
下助销帮扶的形式帮助农户解决大量蔬菜滞销
问题，缓解了农产品滞销困境。
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